

**MARYSE CONDÉ** “El Nobel suprimido era machista” P28

**CHAMPIONS** El Atlético pone pie y medio en cuartos de final (2-0) P32 y 33

**FRANCIA** El ‘caso Benalla’ no da tregua a Emmanuel Macron P4

## Putin amenaza con apuntar nuevos misiles hacia EE UU

El líder ruso, con su popularidad a la baja, desafía a Occidente

MARÍA R. SAHUQUILLO, Moscú  
Con su popularidad en mínimos históricos (aunque todavía por encima del 60%) por la crisis econó-

## Bolsonaro presenta su plan de reforma de las pensiones

El Gobierno brasileño prevé ampliar la edad de jubilación

CARLA JIMÉNEZ, São Paulo  
El presidente brasileño, Jair Bolsonaro, entregó ayer al Congreso su propuesta de reforma de las pensiones con la que pretende ahorrar 1,16 billones de reales (unos 270.000 millones de dólares) en una década. El plan incluye cambios en las tasas de impuestos, amplía la edad de jubilación, y fija un sistema privado de pensiones y un tiempo mínimo de contribución de 20 años. PÁGINA 6

La protesta regresa a la calle en Argentina

## Otro ‘pañuelazo’ para devolver el aborto a la agenda política

MAR CENTENERA, Buenos Aires  
Cuando se cumple un año del pañuelazo en Argentina, la escena se repite: concentraciones con pañuelos verdes para exigir una ley de interrupción voluntaria del embarazo legal. La demanda llenará las calles el 8 de marzo y marcará este año electoral. PÁGINA 25

## Maduro eleva la alerta militar ante la llegada de la ayuda

La Fuerza Armada promete impedir la entrada de insumos

F. MANETTO / S. TORRADO  
Caracas / Cúcuta  
La ayuda humanitaria, cuya entrada está prevista en Venezuela el sábado, supone el principal pulso entre Nicolás Maduro y Juan Guaidó. En ese contexto, el aparato chavista se prepara para afrontar el intento de ingreso en estado de máxima alerta. La Fuerza Armada “permanecerá desple-

da” para “evitar cualquier violación a la integridad de su territorio”, según dijo ayer el ministro de Defensa, Vladimir Padrino.

**Redes de voluntarios para paliar la emergencia** P6

El intento de ingreso en el país de cargamentos de medicinas y alimentos enviados por EE UU se espera, principalmente, a través de la frontera con Colombia, y Guaidó aspira a movilizar a un millón de voluntarios para que “acompañen” su arribo. El oficialismo lo considera una injerencia y un pretexto para dar paso a una intervención militar. PÁGINA 5

mica y algunas medidas impopulares, el presidente ruso, Vladimir Putin, trató ayer de acercarse a sus ciudadanos con promesas de mejoras en las finanzas y nuevas amenazas militares a EE UU.

En su discurso anual sobre el estado de la nación, el primero a todo el país tras abandonar Washington el tratado de desarme nuclear de misiles de alcance intermedio —acuerdo conocido como INF— Putin su desafío más duro a Occidente. Frente al argumentario que había mantenido hasta ahora, que incidía en que Moscú solo tomaría decisiones equivalentes, el líder ruso amenazó con utilizar medidas “simétricas” si EE UU despliega sus cohetes en la UE y avisó de que, llegado el caso, su país apuntará con sus nuevos misiles hacia la primera potencia mundial. Una portavoz del Departamento de Estado de EE UU calificó de “propaganda” las afirmaciones del jefe de Estado ruso, mientras la OTAN consideró “inaceptables” las palabras de Putin. PÁGINAS 2 Y 3

**Espía, alcalde, emperador** Lluís Bassets P2



GIUSEPPE LAMI (EFE)

## Comienza en Roma la histórica cumbre contra la pederastia

La cumbre antipederastia convocada por el Papa con conferencias episcopales de todo el mundo arranca hoy en Roma con expectación y la decepción inicial de las víctimas, que ayer no fueron recibidas en el Vaticano. La cúpula eclesial española prevé aprobar un protocolo que obligará a comunicar al fiscal los abusos. En la foto, Francisco habla con sacerdotes en su audiencia semanal. PÁGINAS 22 Y 23

Sigue la sección de Ciencia

EL PAÍS

El asesinato en México de un activista sacude la consulta sobre una termoeléctrica

## La lucha ambiental se tiñe de sangre

JON MARTÍN CULLELL, Cuautla  
“Lo mataron por su oposición al proyecto”, dice una vecina. Samir Flores, un conocido activista de 35 años contrario a la puesta en marcha de una termoeléctrica en el Estado de Morelos (centro de México) fue asesinado ayer. El crimen, atribuido por ahora a un grupo de la delincuencia organi-

zada, enturbia la celebración de la consulta que el presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador —que ha pasado de oponerse a la central a apoyarla— había previsto para el fin de semana. “Tenemos que continuar; no podríamos detenerla”, aseguró ayer el mandatario. Mientras, la tensión se dispara. PÁGINA 9